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L’activité dans notre ville a été 
intense au cours de l’été 2023 avec 
le grand succès qu’ont connu les 
festivals (Piano Pic, Voix du Vallon, 
Week-end des Arts de la Rue) et 
la place du sport, en particulier le 
cyclisme, le Tour de France masculin 
mais aussi féminin avec une arrivée 
pour la première fois au Tourmalet, de 
la Vuelta sans oublier La Pyrénéenne, 
la Transpyr et la nocturne cycliste.

Le jumelage Bagnères-de-
Bigorre - Ahlama de Granada a fêté 
ses 30 ans, les Allemands de Tutzing 
ont séjourné dans notre cité ; Malvern 
a accueilli notre comité de jumelage.

D’importants travaux ont été 
réalisés : poursuite de l’aménagement 
du site de l’ancienne marbrerie et 
création d’un parcours mobilités 
douces, relookage du quartier du 
Pouey, rénovation des façades de la 
Mairie.

Les  Grands Thermes ont fêté 
leurs 200 ans et Aquensis ses 20 ans.

Les projets sur La Mongie 
se sont poursuivis et l’Opération 
d’aménagement de l’Habitat 
(la rénovation de logements de 
particuliers pour de l’habitat 
permanent suit son cours).

Enfin, le 19 mai 2024, la Flamme 
Olympique sera à Bagnères-de-
Bigorre.

Je vous souhaite de passer de 
bonnes fêtes et vous présente, pour 
cette nouvelle année, mes vœux les 
plus sincères pour vous-mêmes et 
tous ceux qui vous sont chers.

Claude Cazabat
Maire de Bagnères-de-Bigorre
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Chères Bagnéraises, 
Chers Bagnérais, 

À Bagnères-de-Bigorre, ville de culture et ville sportive, on a parfois du mal à choisir...

Après le passage du Tour de France et l’arrivée d’une étape du « Tour de France Femmes avec Zwift » en juillet,
le col du Tourmalet a accueilli l’arrivée d’une étape de la Vuelta en septembre. Une première !
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Actualités

04

RECENSEMENT DE LA POPULATION

Notre ville réalise cette année le 
recensement de sa population pour 
mieux connaître son évolution, ses 
besoins et ainsi développer de petits 
et grands projets pour y répondre. 
L’ensemble des logements et des 
habitants seront recensés à partir du 18 
janvier 2024.

Comment ça se passe ?
Une lettre sera déposée dans votre boîte 
aux lettres. Puis, un agent recenseur, 
recruté par la commune, vous fournira 
une notice d’information soit dans votre 
boîte aux lettres soit en mains propres. 
Suivez simplement les instructions qui y 
sont indiquées pour vous faire recenser. 
Ce document est indispensable, gardez-le 
précieusement.
Se faire recenser en ligne est plus simple 
et plus rapide pour vous, et également 
plus économique pour la commune. Moins 
de formulaires imprimés, c’est aussi plus 
responsable pour l’environnement.
Si vous ne pouvez pas répondre en ligne, 
des questionnaires papier pourront vous 
être remis par l’agent recenseur.

Pourquoi êtes-vous recensés ?
Le recensement de la population permet 
de savoir combien de personnes vivent en 
France et d’établir la population officielle 
de chaque commune. Le recensement 
fournit également des statistiques sur la 
population : âge, profession, moyens de 
transport utilisés, et les logements…  

Les résultats du recensement sont 
essentiels. Ils permettent de :
Déterminer la participation de l’État 

au budget de notre commune : plus 
la commune est peuplée, plus cette 
dotation est importante ! Répondre 
au recensement, c’est donc permettre 
à la commune de disposer des 
ressources financières nécessaires à son 
fonctionnement.
Définir le nombre d’élus au Conseil Mu-
nicipal, le mode de scrutin, le nombre de 
pharmacies… 
Identifier les besoins en termes d’équi-
pements publics collectifs (transports, 
écoles, maisons de retraite, structures 
sportives, etc.), de commerces, de loge-
ments…

Pour toute information concernant le re-
censement à Bagnères-de-Bigorre, veuillez 
contacter le 07 85 13 15 73. 

Pour en savoir plus sur le recensement, rendez-
vous sur le site : le-recensement-et-moi.fr

Le recensement démarre le 18 janvier.
Vous serez prévenu par votre mairie.
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Répondre au recensement, 
c’est utile pour construire 
demain ! 
Encore plus simple par internet

le-recensement-et-moi.fr

en partenariat 
avec votre commune EN BREF

L’ÉTAT DE CATASTROPHE 
NATURELLE RECONNU
L’état de catastrophe naturelle a été 
reconnu pour un épisode de sécheresse 
en 2022 ainsi que pour les intempéries 
survenues à Bagnères-de-Bigorre le 27 
juillet 2023.
Les arrêtés ministériels correspondants 
ouvrent ainsi la voie à la prise en 
charge des dégâts occasionnés dans 
les conditions prévues au contrat 
d’assurance correspondant.
Avant la publication des arrêtés, la 
commune avait convié toutes les 
personnes touchées par des dégâts 
matériels à une réunion d’échanges en 
présence du Syndicat Mixte de l’Adour 
Amont (SMAA), structure en charge de 
la gestion des milieux aquatiques et de la 
prévention des inondations.

UN SONOMÈTRE POUR 
ARBITRER LES CONFLITS DE 
VOISINAGE
Depuis quelques mois, la Ville dispose 
d’un sonomètre permettant, en cas de 
besoin, de mesurer les niveaux sonores 
des activités professionnelles. Dès lors 
qu’un signalement évoquant un éventuel 
dépassement des seuils sonores 
autorisés est adressé à la mairie, un agent 
municipal assermenté (dans le cadre du 
Code de la santé publique) se rend sur 
place pour prendre des mesures. Cette 
démarche à but de médiation donne 
des résultats satisfaisants et permet de 
réduire les conflits de voisinage. Elle 
n’est en revanche engagée que pour des 
bruits liés aux activités professionnelles.

RENCONTRES DE L’HABITAT : ACCOMPAGNER
LA RÉNOVATION DES LOGEMENTS VACANTS
Belle réussite pour les Rencontres de 
l’Habitat, organisées le 25 octobre 
dernier par la Ville de Bagnères-
de-Bigorre et la Communauté de 
Communes de la Haute-Bigorre 
à destination des propriétaires 
souhaitant investir.  
L’objectif de la démarche : agir ensemble 
pour pallier les difficultés importantes 
et croissantes à se loger sur notre 
territoire en mobilisant l’importante 
ressource disponible que constituent 
les nombreux logements estimés 
vacants. 
Après la présentation d’un diagnostic 
et des besoins en matière de logement 
permanent, les propriétaires-
investisseurs ont pu rencontrer des 
acteurs locaux en mesure de les 
accompagner à chaque étape de leur 
projet d’investissement immobilier, de 
l’étude du public cible à la sécurisation 
de la gestion locative, en passant 
par les questions d’urbanisme et 
d’architecture, de financement ou de 
montage juridique et fiscal.
Les participants ont également 
pu prendre part à des visites de 
réhabilitations récentes exemplaires 
de logements et échanger directement 
avec leurs propriétaires.

Commerce en rez-de-chaussée et appartements à 
l’étage : les rénovations permettant la remise sur le 

marché de biens peuvent prendre différentes formes.

Coup de projecteur sur les aménagements réalisés 
en centre-bourgs par les communes et sur les projets 

à venir. 

PREMIER CONGRÈS DES RÉSERVES DE CIEL ÉTOILÉ
Le Parc National des Pyrénées a organisé 
en septembre, au sommet du Pic du 
Midi, le premier congrès des Réserves 
internationales de ciel étoilé (RICE), en 
partenariat avec le Syndicat mixte du 
Pic du Midi et le Syndicat départemental 
d’Énergie des Hautes-Pyrénées. 
Pour la première fois, les quatre réserves 
françaises, dont trois dans des Parcs 
nationaux, ont décidé d’unir leur force 
avec un objectif partagé : poser les bases 
d’une transformation d’envergure pour la 
protection du ciel étoilé.
Ce congrès a permis de réunir les 
nombreux acteurs reconnus et 
précurseurs en matière de lutte contre 
la pollution lumineuse. Les quatre RICE 
reconnues en France par le label décerné 
par l’International Dark Sky Association 
étaient présentes ainsi que la RICE Mont 
Mégantic au Québec (première RICE au 
monde a avoir obtenu le label en 2007). 

En l’espace de quelques décennies, la 
lumière artificielle a en effet envahi la 
nuit, au point d’être considérée comme 
une source de pollution. Tous les êtres 
vivants ont besoin de la nuit pour dormir, 
se déplacer, pousser, grandir et se nourrir. 
Or l’utilisation intensive de lumières 
artificielles perturbe les écosystèmes. 
Dans ce contexte de prise de conscience, 
il y a urgence à limiter les impacts 
de pollution lumineuse et penser les 
corridors écologiques à l’aune de la trame 
noire. 
Le congrès était destiné aux 
professionnels et aux acteurs engagés 
dans la lutte contre la pollution lumineuse 
mais pour sensibiliser le grand public, le 
Parc National a organisé une « Fête du ciel 
étoilé » : une grande soirée d’explorations 
et d’animations au Vallon de Salut.

LE POINT SUR LES ACTIONS DU CCAS
Acteur clé de l’action sociale pour la Ville de Bagnères-de-Bigorre, le 
CCAS conclut l’année 2023, riche en ateliers de prévention, par une 
sortie (déjà complète) dans les Landes pour ses seniors. Une occasion 
de partage et de lien social renouvelée lors du repas des vœux du 
Maire aux aînés bagnérais le dimanche 28 janvier 2024. Pensez à venir 
vous inscrire au CCAS !  
Au plus près des seniors, des familles bagnéraises, le CCAS poursuivra 
en 2024 son accompagnement social de proximité ainsi que ses 
actions phares telles que les ateliers équilibre, prévention des chutes, 
informatique, mobilité, sorties, cinéma... et impulsera de nouveaux 
projets autour de l’alimentation ou du logement. Au service de la 
population bagnéraise, le CCAS vous accueille, vous écoute et vous 
accompagne.  
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Olivier Klein, délégué interministériel à la lutte contre le racisme, 
l’antisémitisme et la haine anti-LGBT (DILCRAH) était à Bagnères-de-
Bigorre, début octobre, pour inaugurer le premier centre mobile d’accueil 
et de dépistage pour les personnes LGBT+.
Une première en France, ce bus mis en place par l’association Accept, 
avec le soutien de l’État, a pour vocation d’accueillir les personnes LGBT+ 
en milieu rural. 
L’association, basée à Saint-Gaudens mais qui propose des permanences à 
Tarbes offre un soutien, un accompagnement, une écoute aux personnes 
lesbiennes, gays, bisexuelles et transgenres, aux familles confrontées à un 
questionnement LGBT+ ainsi qu’aux personnes victimes d’homophobie 
et de transphobie. Avec son centre mobile, elle va pouvoir silloner le 
Comminges et tout le département des Hautes-Pyrénées, à la rencontre 
des personnes éloignées des centres urbains.
 

INAUGURATION DU PREMIER CENTRE MOBILE LGBT+ EN FRANCE

Actualités

SAISON CULTURELLE : DES SPECTACLES POUR TOUS

Musique classique, théâtre, chanson, 
humour, danse, opérette, comédie... 
Parmi tous les spectacles programmés 
en 2024, chacun pourra trouver son 
bonheur !

Concert du Nouvel An
Par l’Orchestre Symphonique du S.-O.
Samedi 13 janvier

Théâtre : «Molière (Re(re)) présente»
Par la Cie Après Demain
Vendredi 26 janvier

Danse : «Sur le fil...»
Par la Cie PYRAMID (photo ci-dessous)
Samedi 10 février

Contes : «Mémoires en short»
Par Olivier de Robert
Dimanche 11 février

Théâtre musical : (photo ci-contre)
«MARIÅJ en chønsons»
Par la Cie Blønd and Blönd and Blónd
Vendredi 8 mars

Opérette : «L’île de Tulipatan» 
Par la Cie Yves Coudray
Samedi 6 avril

Spectacle musical : «L’Homme qui 
plantait des arbres»
Par La Cappella Forensis
Vendredi 26 avril

Soirée Humour, 2 spectacles : 
- Cette nana là ! - Madprod Cie
- Les acteurs sont fatigués - Cie 
Coeur et Jardin
Samedi 25 mai

Tarifs : 12€ / 8€ / 5 €
Infos réservations - centre culturel :
05 62 95 49 18

NOUVEAU !
Vous pouvez désormais acheter vos 
places et vos abonnements en ligne :

www.ville-bagneresdebigorre.fr

© Pascal Ito

© Nicolas Soira

BAGNÈRES ET ALHAMA FÊTENT LEURS 30 ANS D’AMITIÉ

LES ALLEMANDS DE TUTZING À BAGNÈRES 
Fin août, un groupe de jeunes élus du Conseil consultatif 

de la jeunesse de Tutzing a séjourné à Bagnères afin de 
découvrir notre territoire et le fonctionnement de nos 

institutions. Avec le concours de jeunes Bagnérais, ils 
avaient pour objectif d‘étudier les opportunités spéci-

fiques qui pourraient rapprocher les jeunes de nos villes 
jumelles et réaffirmer le lien fort de l’amitié franco-alle-

mande.
De nouvelles sessions d’échanges par visio-conférence 

sont prévues avec l’ambition d’organiser prochainement 
un événement en présence du nouveau (et tout jeune) 

maire de Tutzing, Ludwig Horn, âgé de 27 ans.

Enfin, peu après la visite de nos amis andalous (voir ci-des-
sus),  fin septembre, c’est une autre délégation bavaroise 

de Tutzing que Bagnères a accueillie, en présence notam-
ment de Marlene Greinwald, alors maire de Tutzing et 

Stefanie Zeidler, consule générale d’Allemagne en poste à 
Bordeaux. Point d’orgue de ce séjour ponctué de mo-

ments de partage autour de visites culturelles : une soirée 
de gala «Paris Guinguette» au casino.

A noter que ce jumelage fêtera en 2025 ses 50 ans !

SÉJOUR À MALVERN
L’association de jumelage Bagnères-
Malvern-Inverurie s’est rendue à Malvern 
en septembre dernier avec une quinzaine 
de personnes qui ont rencontré leurs 
homologues britanniques. La délégation 
bagnéraise a été accueillie par Clive Hooper, 
maire de Malvern et Gina Butler, présidente 
du comité de jumelage. Les Bagnérais ont 
pu visiter la maison natale du compositeur 
anglais, Edward Edgar,  les ateliers de la 
célèbre Morgan à Straford-Upon-Avon, 
ville natale de William Shakespeare. C’était 
l’occasion de lier de nouvelles amitiés et de 
renouveler les anciennes. Une délégation de 
Malvern est attendue à Bagnères en octobre 
2024.

BLANCHE ODIN À GRANAROLO

L’association de jumelage  Bagnères-
Granarolo, en partenariat avec le 
collège Blanche Odin, a organisé, en 
mars dernier, un voyage en Italie sur 
le thème de l’art. Une classe de 5ème 

accompagnée de M. Guibert, leur 
professeur d’arts plastiques, a ainsi 
travaillé autour des techniques de 
collage et offert à leurs amis italiens 
leurs créations de «Joconde revisitée».

Unies par les liens du jumelage depuis 1993, les villes de 
Bagnères-de-Bigorre et Alhama de Granada ont soufflé les 30 
bougies de leur amitié en septembre dernier !
Pour l’occasion, une délégation espagnole venue en nombre et 
composée notamment du maire actuel d’Alhama, Jesus Ubiña, 
du maire ayant signé le tout premier acte de jumelage et de la 
première présidente du comité, était reçue dans notre ville.
Après une cérémonie en mairie, officiels et adhérents de 
l’association de jumelage, Bagnérais, curistes et autres visiteurs 
se sont retrouvés pour une grande fête au jardin des Vignaux. 
Concerts, danse flamenco, paëlla géante, tapas...  Bagnères est 
passée à l’heure espagnole !
Depuis trente ans, le comité de jumelage Bagnères-Alhama, 
fondé par Alphonse Olivares et présidé depuis 2009 par Frédéric 
Arramon, entretient avec dynamisme les liens entre les deux 
villes.  L’association, forte de ses nombreux bénévoles, organise 
des séjours à Alhama, auxquels elle convie régulièrement des 
groupes musicaux (Chanteurs Montagnards, Accordéon Club, 
Eths Amics...) mais aussi des échanges scolaires (dont des 

stages en entreprise pour les lycéens) et des rencontres avec 
les associations sportives espagnoles.
Le comité de jumelage propose également, tout au long de 
l’année, des cours d’espagnol pour tous les âges et tous les 
niveaux.
Plus d’informations : secretariat.espagneenbigorre@gmail.com

A gauche, les jeunes élus allemand au Pic du Midi. A droite, la maire (d’alors) de Tutzing  et la consule 
générale d’Allemagne en compagnie de Claude Cazabat. © Association de jumelage Bagnères-Tutzing
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Économie

Des cures haut de gamme à l’été 2024
Les anciens Thermes de la Reine font actuellement peau neuve. Racheté par la Ville et confié à la 
SEMETHERM, l’établissement proposera, dès cet été, des cures et un hébergement haut de gamme.

Alors que les Grands Thermes, Aquensis 
et la Résidence des Thermes affichent 
cette année encore de très bons chiffres 
de fréquentation (voir ci-contre), un 
nouveau grand projet va voir le jour.
Avec son nouvel établissement, Bagnères-
de-Bigorre veut s’adresser à une clientèle 
à la recherche de prestations haut 
de gamme. « Nous ciblons les habitués 
des thalassothérapies qui souhaitent un 
univers de haut confort », explique Marie 
Blanque, directrice de SEMETHERM 
Développement. « Aujourd’hui, une cure 
thermale c’est 750 euros pour 100 soins sur 
18 jours quand une thalasso coûte 600€ les 
3 jours. Il y a une clientèle à séduire sur le 
marché français. » 

Les nouveaux thermes, baptisés «Les 
Bains de la Reine», proposeront des soins 
en direction des mêmes orientations 
thérapeutiques qu’aux Grands Thermes 
(rhumatologie, voies respiratoires et 
affections psychosomatiques)  mais 
qui pourront être complétés par des 
prestations premium : soins balnéo, 
hamman, grotte de sel (halothérapie), 
cabine de cryothérapie, soins esthétiques 
ou même salle de sport.
Un plateau de soin à l’ambiance cocooning, 
décoré de matières minérales locales, qui 
accueillera au maximum 60 personnes.
Les cures seront réservées, le matin, aux 
patients qui auront choisi d’être hébergés 
sur place mais accessibles à tous l’après-
midi. 
La cure médicale bénéficiera toujours 
d’une prise en charge par la Sécurité 
Sociale mais les suppléments premium 
resteront à la charge des patients.

Côté hébergement, les 30 chambres ou 
suites (de 30m² ou 45m²) du «Berceau de 
la Source» à l’architecture et la décoration 
inspirées de l’esprit Belle Époque, feront 
la part belle au patrimoine local. Toutes 
différentes, elles seront équipées de 
luminaires et de meubles fabriqués sur 
mesure. Dans les couloirs, des aquarelles 
de Blanche Odin imprimées sous forme de 
papier peint orneront les murs.
L’hôtel, qui espère obtenir le classement 
4 étoiles, offrira la possibilité d’une 
petite restauration sur place : des plats 
simples à réchauffer (de type garbure) 
confectionnés par des traiteurs et 

restaurateurs locaux. Les clients qui 
le souhaiteront pourront néanmoins 
préparer leur repas puisqu’une cuisine 
équipée (dissimulée dans les meubles) 
sera installée dans chaque logement. Un 
espace «bar à vin et dégustations» viendra 
compléter l’offre.
La clientèle purement touristique 
sera  aussi une cible de la structure 
gestionnaire. « Nous allons monter des 
produits touristiques en lien avec le ski, le 
cyclisme ou encore le golf », précise Marie 
Blanque. 

Le bâtiment, qui abritait déjà des thermes 
au XIXème siècle, a été racheté par la 
commune en 2019 (pour 2,9 millions 
d’euros) quand les anciens propriétaires 
ont pris leur retraite. Sa gestion a été 
confiée à SEMETHERM Développement 
via une délégation de service public. 
Au total, le coût des travaux (assurés 
par la société d’économie mixte)
s’élève à 4, 5 millions d’euros (dont 
800 000 euros de subventions de l’État et 

500 000 euros de la Région Occitanie).

« Cette réalisation va permettre de diversifier 
encore l’activité thermale et d’accroître son 
impact dans la vie économique de la cité et 
du territoire » se réjouit Claude Cazabat.

Avec cet établissement thermal d’un 
nouveau genre, ce ne sont en effet pas 
moins de 1000 curistes supplémentaires 
qui pourront être accueillis  chaque année 
à Bagnères-de-Bigorre. 

... et Le Berceau de la Source 

Les Bains de la Reine ...

ENCORE UNE TRÈS BELLE SAISON THERMALE
Avec 7647 curistes accueillis en 2023, 
les Grands Thermes enregistrent un 
nouveau bilan en hausse. Puisque 
la bonne santé d’un établissement 
thermal se mesure désormais au 
taux de rebond post-Covid, on se 
réjouit de l’effacement progressif 
du recul par rapport à 2019, année 
(record) de référence. « C’est une 
saison tout à fait honorable», confirme 
Marie Blanque, la directrice de 
SEMETHERM Développement.  
« Parmi les 113 stations thermales 
françaises, nous sommes dans le Top 
10 des établissements thermaux ayant 
le mieux rebondi après le Covid. Nous 
passons de -20% en 2022 à -10% en 
2023 alors que les chiffres de rebond sont 
de -15% au niveau national et -22% en 
Occitanie. »
Bagnères-de-Bigorre fait montre 
d’une impressionnante capacité 
d’attraction puisqu’elle enregistre 
40% de nouveaux patients et un taux 
de satisfaction toujours très élevé. 
« L’implication des collaborateurs y est pour beaucoup », tient à 
préciser la directrice. « L’accueil et l’accompagnement dans la prise 
en charge constituent notre point fort, c’est ce qui ressort de nos 
enquêtes de satisfaction. » Nicole Darrieutort, l’adjointe au maire 
et présidente de SEMETHERM Développement approuve : « 
l’engagement des équipes est en effet très important, il nous faut 
poursuivre en ce sens. »

150 000 entrées à Aquensis

Tout va pour le mieux aussi à Aquensis puisque le 
spa thermal enregistre une hausse de 15% de sa 
fréquentation, comme de son chiffre d’affaires. La plus forte 
augmentation depuis 2014. Près de 150 000 clients ont 
ainsi passé les portes de l’établissement en 2023, contre 
90 000 en 2014. « Aquensis poursuit son développement de 
manière équilibrée », explique Marie Blanque. « Le bien-être, 
le fitness comme les soins, tout progresse. Là aussi, je sais que les 
équipes sont très appréciées. »
Ces très bons résultats, qui font d’Aquensis le deuxième centre 
thermoludique d’Occitanie, vont permettre de nouveaux 
investissements, à commencer par la rénovation du grand 
bassin programmée en 2024.
Autre structure gérée par la SEMETHERM, la Résidence 
des Thermes affiche également en hausse. « Encore une 
fois, il faut saluer le travail des équipes qui sont très investies. 
D’ailleurs, aux Grands Thermes, à Aquensis, comme à la Résidence, 
nous récompensons les collaborateurs sous forme de primes, 
d’intéressement ou de participation. 30% du résultat total est 
redistribué. »

La société d’économie mixte, un système vertueux

Comme le souligne Nicole Darrieutort, ce dynamisme 
s’explique aussi par l’effort significatif consenti par la commune 
en matière d’affermage. « La baisse des coûts du loyer et de l’eau 
nous a permis de poursuivre les investissements. Ce montage 
financier et juridique en société d’économie mixte nous permet 
une gestion semblable à celle d’une entreprise privée. Il a fallu un 
courage politique pour lancer ce système vertueux, il en faut aussi 
pour le conserver. La Ville de Bagnères-de-Bigorre a la main sur 
la stratégie économique des Thermes mais la logique d’entreprise 
permet réactivité et souplesse. «
Concrètement, un tiers des recettes d’exploitation est 
réinvesti, un autre tiers est redistribué aux collaborateurs et un 
dernier tiers est placé en réserve. « Ce système a fait ses preuves 
pendant le Covid, notamment. Il nous a permis de retrouver nos 
fonds propres dès 2022. Notre seule année déficitaire a été 2020. »

« On peut le dire, il fait bon vivre aux Thermes de Bagnères », 
résume Marie Blanque. « Nous sommes devenus une référence sur 
beaucoup d’aspects. Des responsables d’établissements thermaux 
bien plus importants viennent nous rendre visite. »
La directrice, impliquée depuis plusieurs années au niveau 
national, vient d’ailleurs d’entrer au bureau du Conseil 
National des Établissements Thermaux, comme trésorière. Un 
investissement de plus au service du développement thermal, 
national comme local. 
« Les retombées économiques du thermalisme et la notoriété de 
notre ville en la matière s’accroissent de manière constante », 
rappelle Claude Cazabat. « Je tiens à féliciter Marie Blanque et 
toutes ses équipes pour leur engagement et toutes les réussites qui 
en découlent ».  

Comme aux Grand Thermes, un petit palmarium (dont la verrière laissera entrevoir le ciel) abritera la salle de repos. Un mur 
végétalisé et un jardin aménagé viendront compléter cet aménagement dédié  à la quiétude.

© SEMETHERM Développement

Des chambres toutes différentes mais une même identité graphique que l’on retrouve partout dans l’établissement.

NOUVELLE CONDUITE 
D’EAU THERMALE
Une nouvelle conduite 
d’eau thermale est en cours 
d’aménagement pour desservir 
Les Bains de la Reine et le Berceau 
de la Source, qui ont des besoins 
en eau thermale plus importants.
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Patrimoine
Fresque : le fonds photo Alix et le patrimoine industriel en mode monumental
La Ville a sollicité Rémi Tournier, artiste peintre spécialisé dans le street art et la photographie,  pour la réalisation 
d’une fresque monumentale,rendant hommage au fonds Alix sur le site de l’ancienne marbrerie Géruzet. De l’avis 
de tous, le résultat est époustouflant ! Rencontre avec l’artiste et avec Jean Eyssalet, photographe emblématique 
du Studio Alix, qui a fait don à la commune des images réalisées de 1907 à 1961.

Rémi Tournier, 39 ans, est originaire du 
Lot mais installé près de Toulouse. Ancien 
ingénieur, il vit de son art depuis 2014.

Comment avez-vous reçu notre 
sollicitation pour une  « fresque Alix » ?
J’étais très content qu’on m’appelle mais la 
commande à partir d’une photo existante 
ne correspondait pas à mon travail car 
je ne peins habituellement qu’à partir de 
mes propres photos. Quand j’ai découvert 
le travail du studio Alix, je n’ai plus du tout 
hésité ! Ces photos sont magnifiques. Le 
cadrage est dingue. Mon travail est très 
axé sur le photoreportage. Être au cœur 
du quotidien me plaît beaucoup. La famille 
Eyssalet était partout, tout le temps. Elle a 
documenté toute la vie locale.

Ces photos vous ont donc parlé ? 
Derrière mon appareil photo, quand je 
travaille la composition et le cadrage, 
je cherche déjà à voir une peinture. Les 
photos Alix sont quasiment toutes de 
belles peintures.

Comment s’est déroulée la rencontre 
avec Jean Eyssalet ?
J’avais beaucoup de questions car j’avais 
besoin de savoir quelle liberté artistique 
j’avais vis-à-vis de son travail. Monsieur 
Jean aurait pu être très à cheval sur 

son cadrage, sur le type de noir et blanc 
à reproduire. Mais pas du tout. J’ai 
l’impression que, pendant toute sa vie 
de photographe et aujourd’hui encore, 
sa seule exigence est de faire plaisir aux 
gens.
Sa simplicité m’a beaucoup touché. Je me 
suis senti très à l’aise avec lui. 

Comment avez-vous choisi la photo ?
La forme du mur nous a imposé de faire 
des choix. Je voulais absolument une 
image très impactante, avec de l’humain 
et pas seulement des blocs de marbre. 
J’ai un tout petit peu modifié la photo 
pour rapprocher l’homme de la machine. 
J’ai quand même travaillé 8 heures avec 
Photoshop pour arriver au résultat que 
je souhaitais tout en respectant le tirage 
initial.

Concrètement, comment passe t-on de 
l’image à la peinture ? Quel est votre 
processus de création ?
Chaque artiste a sa technique. La mienne, 
c’est de mettre des jalons et des béquilles 
partout.  J’ai un peu joué sur les contrastes 
pour que l’homme ressorte davantage. Le 
travail de couleur a été très important car 
le noir et blanc pur, ne fonctionnait pas 
bien. Après des dizaines de tests, j’ai mis 
du bleu dans les teintes sombres, du jaune 
dans les claires (13 teintes au final), et j’ai 
trouvé que cela amenait encore plus de 
profondeur. 
Malgré toutes ces versions, je n’étais pas 
satisfait du résultat sur le mur. J’ai refait 
toute la partie basse avec des couleurs 
modifiées. Je suis assez obsessionnel, 
j’ai toujours l’impression qu’il manque 
quelque chose.
Pour reproduire la photo, j’attribue une 
couleur fluo à chaque nuance de gris. Je 
projette ce transparent très coloré sur le 
mur pour tracer les zones à peindre. C’est 
ce que les gens m’ont aidé à réaliser le 
premier soir.

Mais entre la teinte et ce que vous en 
faites au pinceau, que se passe-t-il ?
C’est juste mon interprétation de la photo. 
Je regarde la photo. Et je la peins (rires).
Le résultat n’est pas ultra réaliste parce 
que c’est bien peint mais parce qu’il n’y 
a pas d’erreur de couleur. Sans erreur de 
couleur, on peut être très brut dans le 

traité, on ne va pas y voir une photo, on va 
voir la vraie vie. C’est ce qui me plaît.

Dans votre parcours, comment êtes-
vous passé de la photo à la peinture 
monumentale ?
C’est passé par le graffiti. Je fais de la photo 
depuis toujours. Ensuite est venue ma 
passion du graffiti avec toujours un souci 
du détail. J’ai commencé par du lettrage 
classique puis j’ai fait des portraits. On a 
commencé à deux, avec mon binôme, et 
on a travaillé 10 ans ensemble, jusqu’en 
2021, sous le nom de Sismikazot.

Vous teniez beaucoup aux échanges avec 
le public. Comment cela s’est-il déroulé ?
Je n’ai jamais reçu autant de compliments 
sur une fresque ! La voie verte y a fait 
énormément. Les gens s’arrêtent, on 
discute. De la fresque, de la marbrerie, 
puis de la vie. J’adore ça.
J’ai rencontré des jeunes, des enfants, 
des classes. J’aime beaucoup leur côté 
instinctif. Dire ce qu’on ressent tout de 
suite, ça me parle. Certaines classes sont 
venues plusieurs fois, j’ai reçu plein de 
dessins, c’était génial.
J’ai essayé de leur montrer qu’il faut se 
donner les moyens d’aller au bout de ce 
que l’on veut faire.

Comment avez-vous accueilli ce projet 
de fresque monumentale ?
J’ai d’abord été surpris puis très content.
Je suis très heureux de la considération 
que la commune porte à ce fonds 
photographique.

Que pensez-vous du résultat final ?
Je suis très impressionné. Notamment 
par le relief. Je n’imaginais pas un tel 
rendu. C’est une photo géante ! Le noir 
et blanc est si lumineux. Toutes ces 
teintes entremêlées pour rendre ce relief, 
restituer l’éclairage, les brillances, c’est 
incroyable !

Comment s’est déroulée votre 
rencontre avec Rémi Tournier  ? 
Il m’a posé beaucoup de questions ! Il était 
très curieux, et moi aussi d’ailleurs. J’ai de 
suite été saisi par la qualité de son travail.  
On s’est vite compris. 

Comment avez-vous décidé de faire don 
de vos photos à la Ville de Bagnères ?
Avec ma sœur Jeanne, comme nous 
n’avons pas eu d’enfants, nous nous 
demandions ce que deviendraient toutes 
nos archives. Les donner à la commune, 
c’était rendre aux Bagnérais ce qu’ils nous 
ont donné. 

Qu’est-ce qui vous plaisait le plus dans 
votre métier de photographe ?
Mon père aimait les paysages, les travaux, 
l’industrie mais moi je préférais les 
portraits. L’humain, c’est le  plus important 
pour moi.

Quel est votre souvenir 
de reportage le plus 
marquant ?
La visite du pape Jean-
Paul II à Lourdes. J’ai 
réussi à avoir une 
accréditation grâce à 
l’évêque que j’ai contacté 
par l’intermédiaire des 
moines de l’abbaye 
de Tournay et qui 
m’a déclaré comme 
photographe du 
Bulletin de la Grotte. 
J’ai pu m’approcher des 
photographes de Paris, 
tout près des meilleurs 
emplacements. J’ai fait de très belles 
photos que nous avons exposées au 
studio de Bagnères mais aussi à Tarbes et 
à Luchon. Nous en avons vendu à peu près 
autant que celles de Johnny !

Qu’est-ce qu’une photo réussie, selon 
vous ?
C’est celle que je ferai demain ! Mais 
surtout celle qui satisfait le client.

Votre photo préférée, alors ?
Celle que j’ai faite de mon père au Pic du 
Midi avec son béret et son appareil photo.

C’était quand ? 
Je ne saurais pas vous dire exactement. 
On ne notait pas bien les dates sur nos 
photos. On rangeait les clichés dans des 
pochettes, on notait le mois mais pas 
l’année. Puis on oubliait, le temps filait... 
C’est ce qui m’a permis d’arriver à cet âge !

Quand avez-vous commencé la 
photographie ?
J’ai commencé, vers 12 ou 13 ans, par 
le séchage des photos puis j’ai fait le 
calibrage (la dentelure autour des 
images). Vers 15 ou 16 ans, avec un 
camarade, on avait installé un labo sous 
un escalier de la maison. On allait faire des 
photos spectaculaires au Tucou. Arnachés 
comme des alpinistes, on s’amusait à 
tricher pour donner une impression de 
haute altitude ! 
Je suis ensuite passé au développement 
des négatifs. Je me souviens que le soir 
j’attendais les pellicules des touristes 
partis toute la journée en excursions. 
Vers 21h je commençais le processus : 
10 minutes dans le révélateur, 10 à 15 
minutes de fixateur puis 30 minutes 
de lavage. Il fallait faire vite pour avoir 
les photos le lendemain. On fermait le 
magasin à 23h. On était ouvert tous les 

jours, dimanches et jours fériés compris. 
On a travaillé dur.

Votre métier a fait de vous l’un des plus 
fins observateurs de la vie quotidienne 
des Bagnérais. Y a t-il des événements 
qui vous ont particulièrement marqué ?
Je pense spontanément au Tour de France. 
C’était quelque chose ! On s’arrangeait 
avec la gendarmerie pour pouvoir monter 
dans les cols. Et pour avoir les photos 
le plus vite possible, on leur confiait les 
films. On a photographié les plus grands, 
les Bobet, Anquetil, Bahamontes...
Comme pour tous les événements, on 
mettait les photos et les portraits en 
vitrine, les gens étaient heureux de se 
retrouver.
On faisait beaucoup de photos de sport. 
Pour les Internationaux de Tennis, par 
exemple, on faisait un service, un coup 
droit, un revers et une montée au filet 
pour chaque joueur. Car notre travail, 
c’était de satisfaire les clients. C’était 
notre seul objectif. 

Jean Eyssalet : 
« Je suis très impressionné par le relief »

Rémi Tournier : 
« Les photos Alix sont toutes de belles peintures »

Mairie

France Services

Finances 
Publiques

Retrouvez en images toutes les 
étapes de réalisation de la fresque :

« Je me réjouis de la belle rencontre entre deux artistes d’exception et le jeune Timothée Blourdier, chef de projet », 
tient à souligner Claude Cazabat.



La flamme olympique passera à Bagnères !
Le Relais de la Flamme Olympique fera étape dans la cité thermale le dimanche 19 mai 2024. 
L’occasion d’une grande fête du sport orchestrée par la commune et les associations bagnéraises.

C’est la deuxième fois que la flamme 
olympique fera étape sur notre territoire. 
La première fois, c’était à la Mongie en 
1968, dans le cadre des Jeux d’hiver de 
Grenoble. 
Le Relais de la Flamme marque le début 
des Jeux Olympiques. Symboliquement 
allumée à Olympie le 16 avril 2024, la 
flamme quittera le sol grec le 26 avril, 
depuis le Port du Pirée à bord du Belem 
pour arriver à Marseille le 8 mai. Elle 
sillonnera alors notre pays pour traverser 
les Hautes-Pyrénées le 19 mai. Au 
programme, trois sites iconiques, le Pic 
du Midi, Gavarnie et le Lac de L’Arrêt-
Darré et quatre villes étapes, Lourdes, 
Bagnères-de-Bigorre, Lannemezan et 
Tarbes qui accueillera la cérémonie du 
chaudron en fin d’après-midi. 
La flamme sera à Bagnères environ 1h 
en fin de matinée. Elle cheminera dans 
les rues du centre-ville, grâce à une 
quinzaine de porteurs qui se relaieront 
tous les 200 mètres. Ces porteurs parmi 
lesquels figureront des Bagnérais, seront 

désignés par le comité d’organisation des 
JO et les sponsors. Les sponsors officiels 
seront également de la partie. Car la 
flamme ne voyage pas seule, un convoi 
d’1 km l’accompagnera dans tous ses 
déplacements. 

Le Relais partira de l’ancienne gare pour 
se rendre Place du Foirail, empruntant les 
Coustous, l’anneau thermal et les allées 
Jean Jaurès. Un important dispositif 
encadrera le convoi et des contraintes de 
circulation et de stationnement seront 
à prévoir. Nous aurons l’occasion de les 
préciser prochainement et de prévoir un 
plan de circulation adapté. 
La flamme est un évènement planétaire 
relayé dans le monde entier qui permettra 
de mettre en lumière notre territoire et 
tous ceux qui le font vivre au quotidien, 
lors d’un moment largement médiatisé. 
C’est donner la chance au plus grand 
nombre de personnes de participer à cet 

évènement exceptionnel ! 
Un programme d’animations est d’ores et 
déjà en préparation avec les clubs sportifs 
et associations culturelles de Bagnères et 
des alentours. Et ce, afin qu’un maximum 
de Bagnérais et d’habitants de la Haute-
Bigorre et d’ailleurs, puissent partager, 
ensemble, ce moment convivial et festif. 
Des émotions comme seuls les grands 
événements sportifs internationaux 
peuvent nous en procurer.
Il s’agit d’une occasion unique pour 
célébrer, tous ensemble, les valeurs du 
sport qui nous rassemblent et qui sont 
chères à notre territoire : le respect, 
l’inclusion et le partage.
Accueillir la flamme, symbole de paix et 
d’unité, à Bagnères, est un signe fort pour 
notre commune qui depuis des années, 
œuvre en faveur d’une pratique sportive 
accessible à tous et qui rassemble. 
C’est l’occasion de montrer qu’à Bagnères, 
nous savons accueillir les grands 
évènements ! 

Paris 2024 après Grenoble 1968
Le fonds photographique Alix recèle bien des trésors.  Beaucoup d’images 

de sport, bien sûr, et notamment celles du passage de la flamme olympique 
à La Mongie, en 1968, avant les JO de Grenoble. Pour permettre à chacun 

de (re)découvrir ces photos exceptionnelles, plusieurs expositions sur le 
thème «Alix et le sport en Bigorre»  vous seront proposées en 2024.
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Apprendre autrement à l’école publique

SCIENCES CULTURE

Le Contrat Éducatif Local (CEL), financé par la Ville de Bagnères-de-Bigorre, permet à tous les élèves de bénéficier de
projets pédagogiques choisis par les enseignants et pilotés par des intervenants extérieurs agréés.
Chaque classe de maternelle dispose ainsi de 12 heures d’activités spécifiques par an pour des découvertes culturelles,
scientifiques ou environnementales (cirque, biodiversité...) Chaque classe élémentaire dispose de 24 heures, soit un projet
culturel, scientifique ou environnemental (sciences naturelles, land art...) et un projet sportif (équitation, danse, VTT...)

À l’école maternelle :
Éveil à la diversité linguistique
Initiation à l’occitan

À l’école maternelle :
Projets avec le CPIE

À l’école maternelle :
Projets avec le CPIE ou le Parc
National des Pyrénées (monde de
la nuit, changement climatique)
Jardins Secrets

À l’école maternelle :
Cycle piscine pour tous, aisance
aquatique pour les MS et GS
Activités sportives au gymnase

Dans toutes les classes :
Label E3D : établissement
en Démarche globale de
Développement Durable

À l’école élémentaire :
Activités sportives encadrées par les
éducateurs sportifs municipaux (3h par
classe chaque semaine) dont sorties en
montagne : randonnée, raquettes, ski alpin
30 min. d’activités physiques par jour
Programme “Savoir rouler à vélo”
Programme “Savoir Nager en sécurité”
Olympiades sportives inter-écoles
Rencontres avec des athlètes olympiques

À l’école élémentaire :
Projets avec le CPIE

À l’école élémentaire :
Label Euroscol : reconnaissance
d’une dynamique européenne
Initiation à l’occitan

À l’école élémentaire :
Projets scientifiques en lien
avec le Pic du Midi

Dans toutes les classes :
Enseignement renforcé de l’anglais
Participation à la Semaine des langues
Consortium Erasmus+ (formation des
enseignants inspirée des pratiques
européennes)

Dans toutes les classes :
Spectacles de la saison
culturelle municipale
dédiée au jeune public
(théâtre, contes, musique,
danse, théâtre d'objets,
marionnettes...)
Sorties à la médiathèque
Séances de cinéma

À l’école élémentaire :
Séjours pédagogiques avec
nuitées

LANGUES VIVANTES

SPORT

ENVIRONNEMENT

ÉCHANGES

À l’école maternelle :
Passerelle avec les crèches et
la Maison de la Petite Enfance
Activités avec le lycée
Prévention harcèlement : “le
banc des copains”

Éducation

Contrairement aux idées reçues, les activités pédagogiques sortant du cadre scolaire classique sont très 
nombreuses dans les écoles publiques bagnéraises. De multiples occasions, pour les élèves, de développer 
de nouvelles connaissances et de nouveaux centres d’intérêts.

Faire de cet événement exceptionnel
un moment inoubliable

© Adobe Stock

Sport
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La Mongie poursuit sa mue

FIN DES TRAVAUX À L’ÉCOLE CARNOT 
Le vaste chantier de réhabilitation de l’école Carnot s’est achevé à l’automne. Après 
la rénovation de la cour et du toit en 2021, des travaux d’aménagement intérieur 
ont été réalisés  en 2022  : murs et plafonds des classes, éclairages, installation d’une 
chaudière à pellets, agrandissement du réfectoire et de l’office, isolation acoustique.  
Cette réhabilitation à la fois technique, énergétique et esthétique s’est poursuivie 
cette année par la rénovation des couloirs, le remplacement des menuiseries et les 
travaux d’isolation extérieure. C’est désormais une école Carnot entièrement refaite 
à neuf qui accueille les enfants en centre-ville. 
Avec ce dernier chantier, la Ville vient clôturer son large programme de rénovation 
de toutes ses écoles.

Coût global des travaux à l’école Carnot : 1 331 502 euros. Des subventions de l’État, 
de la Région Occitanie, du Département des Hautes-Pyrénées et de l’Ademe ont été 
obtenues.

Alors que l’on célèbre en 2023 les 30 

ans de l’Opération Façades, c’est l’un des 
bâtiments les plus emblématiques de 
la ville qui voit ses façades rénovées et 
embellies. 
En accord avec les recommandations de 
l’Architecte des Bâtiments de France, 
c’est une couleur «Terre de Sienne» claire 
qui a été choisie pour remplacer le gris 
actuel.

Cette grande bâtisse, que les Bagnérais 
nomment toujours communément Villa 
Géruzet, a été acquise par la commune, 
en octobre 1949, pour y installer son 
nouvel Hôtel de Ville.
Elle fut construite en 1874 par le 
marbrier Léon Géruzet tout près de 
son usine. Cette imposante demeure, 
magnifiquement décorée de marbre, 
des façades aux escaliers, en passant 
par les cheminées ou les colonnes et les 

fontaines de son jardin,  se voulait alors 
le symbole de sa réussite. 
Près de 150 ans plus tard, elle retrouve 

un nouveau charme.
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Le contrat de concession signé avec 
l’ARAC est arrivé au terme de la phase des 
études préalables (hôtellerie, relogement 
des services techniques et des saisonniers, 
aménagement des espaces publics).
Reste à faire aboutir les plans de 
financements avec les différentes 
collectivités.

La situation de l’immeuble de grande 
hauteur La Mongie - Tourmalet fait 
l’objet d’un suivi particulier sur le plan 
de la sécurité avec l’État (M. Le Préfet en 

personne). L’étude juridique, financière 
et technique pour  une rénovation a été 
réalisée en partenariat (Ville de Bagnères-
de-Bigorre, Atout France et ARAC).
Le sujet de cet immeuble peut inquiéter 
ou laisser des raisons d’espérer en le 
rénovant après avoir revu sa gestion et sa 
nécessité. Il a un impact très important sur 
les finances des communes de Bagnères-
de-Bigorre et de Campan et représente 
un volume de lits chauds indispensables 
au bon équilibre de la station de La 
Mongie et de la SEM d’exploitation du 

Grand Tourmalet.

Par ailleurs, la Ville a engagé des travaux 
d’assainissement et des travaux de 
protection de la station avec la mise en 
conformité des paravalanches.

Aménagement - travaux

SKIBUS : SKIEZ MALIN, CARTE EN MAIN !
Vous skiez à La Mongie et empruntez le Skibus ? Vous pouvez désormais disposer 

d’une carte de transport rechargeable.
Si vous possédez déjà une carte liO ou Pastel, vous n’avez pas 

besoin de demander une nouvelle carte et pourrez recharger votre 
carte liO ou Pastel directement auprès du conducteur du Skibus.
Ces cartes de transport sont destinées aux usagers réguliers du 

Skibus et utilisables sur tout le réseau liO. 
Une fois cette carte créée, vous pourrez créditer cette carte 

avec des titres de transports que vous pourrez acheter au pôle 
aménagement de la CCHB ou directement dans les bus.

Infos et formulaire de demande de carte à remplir : 
www.haute-bigorre.fr

NOUVEAU LOOK POUR L’HÔTEL DE VILLE

EN BREF

DES TRAVAUX À L’ANCIEN 
TRIBUNAL EN 2024
La Ville a lancé cette année un vaste 
projet de conservation et de valo-
risation du Fonds photographique 
Alix dans le bâtiment de l’ancien 
Palais de justice. Un premier avant-
projet sera présenté avant la fin 
de l’année pour des travaux qui 
débuteront en 2024.
L’étude sur la conservation et la 
communication du fonds sera une 
priorité pour 2024.

UNE CHAMBRE FROIDE 
AUX HALLES
Pour permettre l’installation d’un 
nouveau primeur, la commune 
a engagé l’aménagement d’une 
chambre froide sous les halles du 
marché.

RÉNOVATION EN COURS 
À L’IMMEUBLE MAMAN
L’immeuble Maman et ses loge-
ments sociaux situés rue Lorry, 
à proximité du centre-ville, sont 
toujours en cours de réhabilitation. 
En cette fin décembre, 6 des 12 
appartements ont déjà été refaits 
à neuf.

Aménagement - travaux



1716

Vie associative
Zoom sur...

Accélération, impulsion, réception, 
changement de direction... et ça repart au 
même rythme. Ce mardi soir, l’ambiance 
est studieuse au gymnase Cordier. On se 
soutient, on s’encourage. Souffle court 
mais sourire aux lèvres, les moins de 13 
ans enchaînent les exercices préparés 
par Lucas, 17 ans, qui mène la séance 
avec assurance. Le jeune coach, encore 
mineur, est supervisé par son père, lui 
même joueur et entraîneur. Le handball 
est souvent une histoire de transmission. 
Les deux co-présidentes du Stade 
Bagnérais, Isabelle Lerida et Marine 
Soubielle, mamans et/ou femme de 
joueurs, ont pris la tête du club pour 
suppléer Jean-François Vivé, dirigeant 
historique du club. Celui qui entraîne 
aujourd’hui l’équipe féminine des moins 
de 17 ans fréquente en effet les terrains 

depuis la création du SB handball, en 1971 ! 
« C’était alors le tout premier club du 
département », se souvient-il. « Depuis, 
le hand a beaucoup changé. Le nombre 
des licenciés au niveau national est passé 
de 100 000 à 500 000.  Sous l’impulsion 
de Daniel Constantini (NDLR : coach des 
mythiques Barjots médaillés olympiques en 
1992 et élu meilleur entraîneur du monde 
en 2010), la formation des encadrants s’est 
systématisée. C’est la clé de la réussite. » 
À Bagnères-de-Bigorre, les coachs se 
forment à tous les âges, à l’image de Lucas, 
de Mathéo, qui à 15 ans s’occupe déjà des 
moins de 9 ans, ou des joueurs seniors qui 
entraînent les ados. 

Côté compétitions, l’équipe féminine, 
très performante en cadette dès 1996 
a su monter en puissance années après 
années et rester 20 ans en prénational. 
On se souvient aussi des garçons de moins 
de 18 ans champions de Midi-Pyrénées 
en 2012 après avoir remporté le titre en 
honneur l’année précédente. En 2015, les 
filles de moins de 15 ans remportaient 
le championnat régional honneur et les 
moins de 17 ans atteignaient les demi-
finales Occitanie il y a deux ans.
Des performances honorables que les 

plus jeunes sont prêts à défier.
Avec ses 175 licenciés (malgré la période 
de Covid), le SB handball est le troisième 
plus gros club de Bagnères-de-Bigorre.

Ce sport que chacun a déjà pratiqué 
dans le cadre scolaire  est accessible dès 
4 ans. Si l’esprit collectif du handball est 
très formateur, c’est aussi une discipline 
complète qui allie course, sauts et lancers, 
détente, vitesse et résistance. 
Le club propose des stages multi-activités 
pendant les vacances pour les jeunes et 
organise chaque année un match de gala 
opposant des équipes de haut niveau. Un 
rendez-vous incontournable qui remplit 
les tribunes de Cordier.
En cette année olympique, le Stade 
Bagnérais compte beaucoup sur l’effet 
JO de Paris pour séduire de nouveaux 
pratiquants. De futurs champions, bien 
sûr, mais pas seulement : le club souhaite 
créer un créneau «loisir» pour les ados et 
adultes, débutants ou plus expérimentés, 
qui ne souhaitent pas faire de compétition. 
Avis donc aux amateurs ! 

Plus d’informations : 
06 22 69 56 32 / 06 82 44 41 82
stadebagneraishandball.clubeo.com

Le Stade Bagnérais Handball toujours d’attaque
Si sa notoriété est moins importante que les autres sports collectifs, le handball est pourtant le troisième sport le 
plus pratiqué en France. A Bagnères-de-Bigorre, le club, toujours très dynamique, cultive son ambiance familiale.

Un club solidaire
Après son opération « 1 but marqué 
= 1 euro reversé » et la recette de 
ses matchs d’un week-end offerte 
à la Ligue contre le cancer dans 
le cadre d’Octobre Rose, le Stade 
Bagnérais Handball s’est également 
mobilisé pour le Téléthon les 16 et 
17 décembre.

Détente, vitesse et résistance

Aménagement - travaux

175 licenciés

EN BREF

NOUVEAUX TROTTOIRS 
À CLAIR VALLON
La commune a réalisé une seconde 
tranche de travaux de rénovation 
des trottoirs du lotissement 
Clair Vallon : dans la rue des 
Fleurs (partie haute), l’impasse 
des Jonquilles et l’impasse des 
Gentianes.
Deux autres tranches sont prévues 
dans le quartier.

LE SECOURS POPULAIRE 
INSTALLÉ À GRASSET
Suite aux travaux réalisés par la 
commune dans le bâtiment, le 
Secours Populaire va déménager 
son local, aujourd’hui situé rue de 
l’horloge, et s’installer à l’ancienne 
école Grasset.

TRAVAUX RUE PROSPER 
NOGUES EN 2024
Le long chantier de rénovation des 
conduites d’assainissement engagé 
en 2017 touche à sa fin. En 2024, 
c’est dans la rue Prosper Noguès 
que les travaux seront réalisés. Les 
riverains seront informés dès que le 
calendrier sera fixé. 

CONDUITE D’EAU 
REMPLACÉE À L’ARBIZON
La Ville a réalisé des travaux sur le 
réseau d’eau potable chemin Bouget 
et domaine de l’Arbizon.
Le réseau d’adduction d’eau potable 
(AEP)  a ainsi été remplacé sur un 
linéaire de 500 m. 
Les branchements existants et 
les équipements hydrauliques du 
réseau (bouches à clés, vannes, etc.) 
ont été repris.

OCTAVE PASSERA L’HIVER À BAGNÈRES
Le Géant du Tourmalet a pris ses quartiers d’hiver devant «Chez 
Octave», sur un socle posé par les services techniques de la commune. 
Cette installation vient clôturer le réaménagement de l’entrée sud de 
la ville, du giratoire au quartier du Pouey, qui a vu la sécurisation des 
voies de circulation, l’élargissement des terrasses des commerces et 
la mise en zone de rencontre (vitesse limitée à 20 km/h, priorité aux 
piétons et aux cyclistes) de la rue Saint-Martin. 
Le Géant, quant à lui,  remontera au col du Tourmalet le samedi 1er juin 
2024, dans le cadre de la traditionnelle ascension cycliste organisée 
par l’Office Départemental des Sports.

SPORT : NOUVEAU DOJO ET CITY STADE
Après l’aménagement d’un pumptrack et alors que le projet de nouveau dojo (à 
proximité du gymnase Cordier) prend forme, un city stade va être réalisé au stade 
Cazenave en 2024.
Cet équipement, composé d’un plateau multisports, d’un terrain de basket 3x3 et 
d’un espace fitness sport santé (agrès en libre accès) est adapté à tous les publics : 
professionnels de santé ou curistes pour de la rééducation, particuliers, 
établissements scolaires ou sportifs en club pour de la préparation physique.  La 
Ville a déjà conventionné avec certains clubs bagnérais (athlétisme, basket, rugby).
Ce projet a reçu le soutien financier de l’Agence Nationale du Sport.
Côté sport de raquettes, la création de terrains de padel est à l’étude, en lien avec le 
club de tennis de Bagnères.

RÉAMÉNAGEMENT
DES COUSTOUS
Le sondage et les consultations (CAUE, 
DDT) sont achevés. Un projet va être 
présenté en réunion publique 2024.

© Chez Octave

UN NOUVEAU 
TRACTEUR POUR LES 
ESPACES VERTS
La commune a fait l’acquisition d’un 
nouveau tracteur «REFORM METRAC 
H75» porte-outils particulièrement 
adapté aux terrains pentus et 
difficilement praticables.
Cet engin, équipé de différents outils en 
fonction des besoins, facilite l’entretien 
des espaces verts, des terrains de sport 
et des dépendances vertes routières. 
Avec sa lame à neige, son épandeur à 
sel ou à gravillons, il est indispensable 
pour le service hivernal : il déblaie 
rapidement et aisément la neige et la 
glace.



19

On peut mesurer la chance de vivre sur notre territoire lorsqu’on 
se compare.
Pour ce billet nous souhaitons revenir sur une action de la 
municipalité : l’organisation du forum des associations. Le milieu 
associatif est diversifié et les bénévoles toujours présents. Nous 
rappelons systématiquement, lors du vote du budget, que la 
répartition des subventions pourrait être plus équitable. Nous 
considérons que les écarts sont trop grands. Une plus juste 
distribution déclencherait sûrement de nouvelles initiatives.

En parlant d’initiative, les élus de BAGNÈRES ENSEMBLE sont 

très engagées dans la majorité communautaire. C’est ainsi que 
le vice-président des équipements culturels de notre groupe, 
François ROUX, a porté le projet de mise en œuvre de la 
gratuité de la médiathèque. Elle est effective depuis septembre. 
Cela permet  l’accès à la lecture pour tous. La fréquentation 
a  augmenté de manière significative. N’hésitez pas à venir 
rencontrer l’équipe de la médiathèque avant les travaux de 
modernisation qui auront lieu de mi décembre à début février.
D’ailleurs nous pensons que davantage de projets gagneraient à 
être menés à l’échelle communautaire et en particulier le projet 
culturel de territoire.

GROUPE « BAGNÈRES ENSEMBLE » (François Roux)

La hausse des taux d’intérêts et la raréfaction des financements 
de l’État nous oblige à la plus grande vigilance sur la gestion des 
deniers publics. Dans ce contexte comment laisser sans réponse 
la question de l’abattoir ? Durant la campagne nous défendions 
le maintien de cet outil nécessaire aux éleveurs locaux mais nous 
n’avons pas à subventionner les poids lourds du secteur agroa-
limentaire sans contrepartie des collectivités qui les hébergent 
Aura-t-on le courage d’aller enfin négocier une participations de 
celles ci?
Pour les urgences de l’hôpital les déclarations de bonnes 
intentions et les motions ne suffiront pas à créer un rapport de 
force nécessaire avec l’ARS et l’État, pour que ceux-ci assument 

leurs responsabilités. Les élus de la communauté doivent être 
solidaires et prêts à aller jusqu’à la démission collective le cas 
échéant. Des actions fortes de ce type ne peuvent pas exister 
sans une vision commune et solidaire qui n’a jamais vu le jour sur 
notre territoire. Aujourd’hui c’est l ’égoïsme communal qui tient 
la barre du bateau ivre CCHB qui s’il continu ainsi, s’échouera de 
façon prévisible ou finira englouti dans le Grand Tarbes. 2024 
sera la dernière chance de voir éclore une nouvelle façon de gou-
verner, avant une année 2025 où beaucoup auront déjà la tête au 
prochain scrutin.

Au terme de la quatrième année de mandat, nous pouvons 
rappeler les principales actions de 2023 : aménagement urbain 
avec le sondage de la population et les études (CAUE, services 
de l’État) préalables à l’aménagement des Coustous, création 
de voies de mobilités douces avec l’aménagement du Parc de 
la Mairie et celui de l’ancienne marbrerie (bords de l’Adour 
et passerelle), quartier du Pouey, trottoirs de Clair Vallon, 
études préalables de rénovation du Palais de Justice pour la 
réinstallation du fonds Alix (étude sur la conservation du fonds), 
poursuite des études préalables sur La Mongie (hôtellerie, 
espaces publics, bâtiments et immeuble de grande hauteur).
Par ailleurs, développement de l’activité culturelle et soutien aux 
associations culturelles et sportives, mutualisation de locaux 
associatifs et maintien des subventions allouées.
L’actualité est dominée par le sujet de l’abattoir. Le Maire, en tant 
que vice-président de la CCHB (économie), veille au maintien de 

cet outil pour les agriculteurs du territoire, le développement 
des circuits courts et la sauvegarde de l’emploi.
La Ville soutient une activité culturelle (centre culturel et 
festivals) très intense qui est un facteur d’attractivité très 
important pour Bagnères et pour tout le territoire de la Haute-
Bigorre (c’est un projet de territoire avant l’heure !) sans 
attendre les velléités de certains maires ruraux ou d’élus de 
l’opposition bagnéraise, ces derniers critiquant notre politique 
culturelle. Nous leur rappelons, au cas où ils l’auraient oublié : 
la communauté de communes doit exercer les compétences qui 
sont les siennes (statuts) et laisser les communes développer leur 
propre politique culturelle qui est en faveur de tout le territoire.
Nous veillerons à ce que notre ville (bourg centre et poumon de 
la CCHB) puisse continuer à jouer un rôle de levier afin d’assurer 
le meilleur développement partout sur le territoire.

GROUPE « VIVONS BAGNÈRES » (Sébastien Lacrampe)

GROUPE « PARTAGEONS UNE PASSION, BAGNÈRES-DE-BIGORRE » (Claude Cazabat)

Expressions politiques INSTANTANÉS

Pour revivifier les débats publics, nous sommes nombreux à 
insister sur le rôle stratégique de la démocratie participative… au 
point d’oublier, parfois, que la démocratie représentative mérite 
elle aussi de l’attention ! 
Les maires soucieux d’enrichir les processus délibératifs 
peuvent d’ores et déjà commencer par favoriser l’expression 
et l’implication de l’ensemble des élus. À commencer par ceux 
siégeant dans leurs oppositions... Mais à Bagnères, non. Aucune 
information, aucune réunion, le maire décide seul, la propagande 
suit. 
Les élus minoritaires ont un rôle insuffisamment reconnu. Un 

déséquilibre attesté par tous, mais qu’aucun contre-pouvoir ne 
semble vouloir rééquilibrer. 
Car si certains acteurs de la société locale se satisfont de 
cette méthode, « Bagnères Ecologie Citoyenne » souhaite plus 
que jamais un réel changement. Nous croyons aux vertus du 
débat public, entre toutes les opinions et leurs représentants, 
avec méthode et transparence. Pour cela, un véritable outil 
d’information et de débat se doit d’émerger sur notre territoire. 
Sans quoi, nous n’en avons pas fini de tourner en rond dans la 
nuit.

GROUPE « BAGNÈRES ÉCOLOGIE CITOYENNE » (Julien Robbé)

Musique classique, arts de la rue, chant lyrique, 
patrimoine, humour, musiques actuelles, litté-
rature... Les grands événements culturels de 
l’été et de l’automne, qui ont cette année encore 
séduit un large public, participent au rayonne-
ment de notre ville.
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Festival du Rire  septembre - © J.-S. Gion

Big Bag Festival  septembre  © Cédrick Nöt

Week-end des Arts de la Rue  août

Festival Piano Pic  juillet

Festival d’art lyrique - Les Voix du Vallon

Journées du Patrimoine   septembre

Les Voix du Vallon   août (juillet en 2024)

Salon du Livre Pyrénéen  octobre



[AGENDA]  

> 17/12
Marché de Noël
9h-29h / centre-ville
Organisé par le Rotary Club.

> Du 01/12 au 05/01
Automates de Noël 
Au kiosque

> 13/01
Concert du Nouvel An
20h30 / Halle aux Grains
Par l’Orchestre Symphonique
du Sud-Ouest
Dans le cadre de la saison culturelle
8€ / 12€ (-12 ans : 5€)
Infos/réservation : 
Centre Culturel - 05 62 95 49 18

> 27/12
Vin chaud 
et animation musicale
18h30 / sur les Coustous
Offert par la municipalité

> 03/01
Ciné «Wish»
15h et 17h / Cinéma Le Maintenon
Jusqu’à 12 ans
Tarifs spécial Noël - enfants : 2€ / adultes : 4€
Par la Ville de Bagnères

> LES 23 ET 24/12
Visite du Père Noël 
Dans les rues de la ville
Par Shopping Bagnères

> LE 20/12
Ateliers créatifs enfants
Avec «O2»
14h -17h / 8 rue Victor Hugo
Par Shopping Bagnères

> LE 23/12
Ateliers créatifs enfants
Avec les 12 Couleurs
10h-13h / 8 rue Victor Hugo
Par Shopping Bagnères

> LE 27/12
Ateliers créatifs enfants
Avec les 12 Couleurs
14h30-17h30 / 8 rue Victor Hugo
Par Shopping Bagnères

> 27/12
Ciné «Myrtille et 
la lettre au Père Noël»
15h et 17h / Cinéma Le Maintenon
Jusqu’à 6 ans
Tarifs spécial Noël - enfants : 2€ / adultes : 4€
Par la Ville de Bagnères

> DU 26 AU 30/12
Promenade en calèche
9h30-12h30 / 14h30-17h30
Départ à coté du Kiosque
Offert par la municipalité

> 17/12
10h30 / Allées des Coustous
« La petite troupe du centre culturel 
joue pour vous ! » Gratuit

> 20/12
Spectacle «La planète
aux bonbons»
15h / Halle aux Grains
Par Brice Depoortere
Dans le cadre  de la saison culturelle
Offert par la municipalité

> 28 et 29/12
> 04 et 05/01
Balade à dos de poney
14h-17h
Au jardin des Vignaux
Offert par la municipalité

Concert de Noël
17h / église Saint-Vincent
Par Les Chanteurs Montagnards de Lourdes
Dans le cadre de la saison culturelle 
Tarif unique : 8€ / gratuit pour les -16 ans
Réservation : Centre culturel - 05 62 95 49 18 

> 17/12

>> À LA MONGIE
Arrivée du Père Noël
Vendredi 24/12 à 18h
Animation musicale et feu d’artifice
Samedi 31/12 à partir de 15h
Et bien d’autres surprises
à retrouver ici :


